

La psicología comunitaria

Germán Rozas Ossandón

Magíster en Cooperación al Desarrollo, especialidad en Psicología Comunitaria

Profesor de pre y postgrados en la Universidad de Chile

grozas@uchile.cl

La Psicología Comunitaria a partir de los 90 ingresó en las Universidades Chilenas. Desde allí inició un trabajo de corte académico orientado a plantear sus principales objetivos, su metodología y sus formas de intervención. Ello se da especialmente en el pregrado de las carreras de Psicología. Luego de algunos años la disciplina se empieza a desarrollarse en el Postgrado.

Y a partir de este nivel es que la disciplina se despliega y empieza adquirir su madurez. Este proceso se ve alimentado por dos grandes dinámicas. Por un lado una perspectiva clásica, la cual recoge los aportes, Centro América y que se orienta al tema de la participación y que tiene como metodología fundamental la Investigación Acción.

Sin embargo, por otro lado comienza un enriquecimiento teórico y epistemológico que se nutre del paradigma sistémico y también del construccionista. En este camino ha surgido una interesante sustentación por cuanto la disciplina atrapa un objeto de estudio, la comunidad, y ahora puede trabajar con mayor respaldo. Apoyo que tiene un carácter epistemológico y por lo tanto se abre a la posibilidad de tocar todas las dimensiones del área, como así mismo incorporar el tema de la liberación en América Latina.

La disciplina, entonces, se encuentra en una encrucijada en la cual las miradas clásicas son cuestionadas, y por otro lado existen fuertes necesidades en América Latina que deben ser analizadas y valoradas como objetos de acción de la Psicología Comunitaria.